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Дорогие учителя города Ухты!

От имени преподавателей, сотрудников, студен-
тов Ухтинского государственного технического 
университета и лично от себя сердечно по-
здравляю вас с Днем учителя — замечательным 
праздником, который мы отмечаем вместе с 
вами — как коллеги, как родители, как бывшие 
ученики. 
Жизнь всегда предъявляла к учительскому кор-
пусу самые высокие требования, и российские 
педагоги в любые времена, в любых условиях с 
честью несли свою благородную службу, были в 
центре общественной жизни страны, являлись 
носителями знаний, культуры и гуманитарных 
ценностей.
Ваша активная гражданская позиция, профес-
сионализм, чуткое, внимательное отношение к 
своим питомцам — бесценное духовное достоя-
ние Отечества. Низкий поклон вам за подвижни-
ческий труд, оптимизм, энтузиазм и искреннюю 
любовь к детям.
Будьте счастливы, будьте здоровы. Мы желаем 
вам любви и внимания учеников, профессио-
нальных успехов и оптимизма, неустанности и 
творческого долголетия. Пусть всегда и везде 
вам сопутствует удача. Пусть ваши питомцы 
неизменно радуют вас своими достижениями. С 
праздником!

Ректор, председатель Совета 
ректоров вузов Республики Коми, 

профессор  Н. Д. Цхадая



2
5.10.2016 № 19 (224)ALMA MATER УГТУ

!Первым абитуриентом из дальнего зарубежья в 
истории УГТУ стал Абе Джошуа из Нигерии. Это было 
в 2011 году. Правда, его поступление в ухтинский вуз 
ограничилось лишь подачей заявления.  

Взгляд из-за ширмы
Олег ЕВЛАМПИЕВ

Очередной мастер-класс в рамках федеральной программы 
«Ты — предприниматель» прошел в бизнес-инкубаторе УГТУ 28 
сентября.

Спикер лекции, специалист по связям с общественностью Влади-
мир Проценко назвал свой урок «За ширмой поведения». Он говорил 
о психологических мотивах выбора того или иного бизнеса. По мнению 
мастера, «дороги, которые мы выбираем» появляются в нашей голо-
ве не просто так, отнюдь не спонтанно. Огромную роль играет среда, 
в которой растет и живет человек, книги и газеты, которые он читает, 
суждения друзей и родственников, в общем, вся окружающая среда. 
С другой стороны, стимулами к действию могут послужить также лич-
ные привычки и даже… лень человека, которая, как известно, является 
двигателем прогресса. Как обычно, мастер-класс прошел в атмосфере 
непринужденной беседы, в которой аудитория конференц-зала прини-
мала самое непосредственное участие.

Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

Сентябрь в начальной школе «Росток» за-
вершился Неделей иностранных языков.  
Предметная неделя была приурочена к трем 
календарным датам: Дню европейских языков, 
Дню переводчика и Дню Интернета. 

23 сентября на линейке-открытии школьное 
пространство объявили территорией иняза. Ор-
ганизаторы учли разносторонние интересы уча-
щихся и включили в программу Недели флешмоб, 
конкурс стенгазет, выставку словарей, предметов и 
сувениров с английской символикой, фонетический 
конкурс стихотворений. Предметная олимпиада 
выявила всезнаек, а конкурс ораторов — мастеров 
красноречия. Так, славу лучшего оратора снискал 

второклассник Марк Пантелеев. Среди ведущих 
прогноза погоды вне конкуренции оказалась Алек-
сандра Буракевич из четвертого класса. Автором 
лучшего кулинарного рецепта признали третье-
классницу Марину Окромелидзе.

О мотивации учеников к изучению иностранных 
языков «рассказала» композиция Lingua Tree. На ли-
сточках дерева девчонки и мальчишки написали, по-
чему они готовы изучать иностранные языки. 

— Учителям иностранного языка не дают по-
коя вопросы: как поддерживать интерес учащихся 
и направить их деятельность в коммуникативное 
русло? Помогают мероприятия, организованные на 
принципах личностно-ориентированного обучения. 
Пример тому — завершившаяся 30 сентября пред-
метная неделя, — прокомментировала событие 
школьной жизни «Ростка» учитель английского язы-
ка Лариса Борисова.

Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

На подготовительном от-
делении УГТУ к изучению 
русского языка приступи-
ла группа иностранных 
студентов.  

Как сообщили в междуна-
родном отделе университета, по 
итогам приемной кампании в наш 
вуз приняты более 120 иностран-
ных студентов, около 20 из них 

— граждане дальнего зарубежья. 
Последним предстоит освоить 
курс предвузовской подготовки, 
чтобы через год иметь возмож-
ность обучаться по программам 
бакалавриата и магистратуры. 
Кроме русского языка иностран-
ные студенты будут изучать мате-
матику, физику, информатику. Ин-
тернациональная группа из семи 
человек (приезд еще троих ожида-
ется со дня на день) приступила к 
занятиям 27 сентября. На первом 
уроке-знакомстве студенты от-
метили на карте родные страны. 
Шесть флажков разместилось в 
Африке, один — в Азии (Филип-
пины). Старостой группы выбрали 
Тевина Часара. Он четыре месяца 
изучал язык в Курске и уже немно-
го говорит по-русски: «В Зимбабве, 
на моей родине, сейчас сухая жар-
кая весна. А в ноябре начнется те-
плое влажное лето».

Обучение 
с увлечением

От латиницы 
к кириллице

Фото Сергея СОКОЛОВА

Фото Натальи КОРОЛЕВОЙ

Фото Натальи КОРОЛЕВОЙ
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Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

Полсотни студентов собрались 26 сентября на 
собрание объединенного совета обучающихся 
(ОСО) УГТУ. 

ПОЛНОЕ СОБРАНИЕ… 
ОБЪЕДИНЕНИЙ

Мечта библиофила — иметь на книжной полке 
полное собрание сочинений любимого писателя. 
Виктория Пулькина, начальник отдела по учебно-
воспитательной работе и досуговой деятельности, 
наблюдая, как студенты заполняют большую физи-
ческую аудиторию, с удовлетворением констатиро-
вала: «Высокая явка — полное собрание объедине-
ний». 

Одной из приоритетных задач Совета является 
интегрирование студенческих объединений для ре-
шения социальных задач, реализации общественно 
значимых молодежных инициатив и повышения во-
влеченности обучающихся в деятельность органов 
студенческого самоуправления.

В состав созданного в 2012 году ОСО — кол-
легиального координирующего органа — входят 
представители без малого 20-ти студенческих объ-
единений. Работой Совета руководит председатель 

— магистрант Владимир Мушинский. Он представля-

ет интересы Совета в органах государственной и ис-
полнительной власти, общественных советах город-
ского, республиканского и федерального уровней.  

ПОВЕСТКА ДНЯ
На выполнение первого ее пункта — утвержде-

ние изменений в Положение об ОСО УГТУ — ушел 
целый час. Секретарь собрания Екатерина Тре-
тьякова вынесла на согласование некоторые по-
правки в основополагающий документ Совета. Во 
время прений председатель профкома Александр 
Качесов выразил сомнение в целесообразности 
существования ОСО как органа студенческого са-
моуправления, поскольку он «подменяет функции 
студсовета и профсоюза». Вопрос о функционале 
ОСО вызвал горячие споры. В частности, Виктория 
Пулькина привела следующий аргумент: только от 
председателя ОСО вуза могут принять заявку на 
участие в конкурсе Программ развития деятель-
ности студенческих объединений (ПРДСО), который 
проводит Министерство образования и науки Рос-
сийской Федерации. 

В итоге пришли к общему согласию: признать 
ключевой функцией Совета координацию деятель-
ности студенческих объединений.

Далее оперативно было утверждено положение 
о предстоящих в ноябре публичных выборах предсе-
дателя ОСО и сформирована избирательная комис-
сия. В ее состав вошли: Анатолий Чемезов, Ксения 
Минко, Алина Дрягина, Полина Рейтман, Надежда 
Дуркина, Татьяна Пантелеева. 

ЛУЧШИЙ 
ИЗ ЛУЧШИХ

В заключение собрания Виктория Пулькина про-
информировала о приближающемся всероссийском 
конкурсе «Студент года». У сотрудников ОУВРиДД 
есть положительный опыт участия в подобных мас-
штабных мероприятиях. Так, весной нынешнего года 
на слёте лучших академических групп, состоявшем-
ся в Тюмени, наш студент Никита Пономарев (гр. БС-
14) был признан лучшим старостой России. Виктория 
Алексеевна предложила провести в декабре универ-
ситетский конкурс «Студент года». Собрание идею 
поддержало.  

Как обычно, реализация по-
вестки дня стартовала с награж-
дения именинников.

Руководитель ученого сове-
та — ректор университета, про-
фессор Николай Цхадая еще раз 
напомнил о важности строгого 
соблюдения дисциплины всеми 
участниками учебного процесса. 
А также предостерег от искус-
ственного завышения «планки» 
при составлении планов работы. 
«Мы должны быть объективны 
при оценке любой сложившей-
ся ситуации», — сказал Николай 
Денисович. При оценке работы в 
прошедшем учебном году ректор 
особо отметил работу приемной 
комиссии, назвав ее «мощной». 

Затем настала пора самой 
приятной части любого учено-
го совета — чествование юби-
ляров. Председатель, конечно, 
начал с представительниц пре-
красного пола. Он вручил юби-
лейные поздравительные адре-
са и букеты цветов директору 
Учебно-методического центра 
по охране труда УГТУ Нэлли Ко-
леговой, а также старшему пре-
подавателю кафедры теплога-
зоводоснабжения и вентиляции 
Строительно-технологического 
института Ирине Зарембе. 

Среди мужчин в тот день 
юбиляров оказалось несколь-
ко больше. Николай Денисович 
поздравил с 50-летием дирек-
тора департамента правовой и 
кадровой работы Вадима Кра-

пивина, а с 60-летием — началь-
ника отдела связи и сигнали-
зации Владимира Ластовского 
и директора Индустриального 
института Василия Завьялова. 
Надо отметить, что Василий Вик-
торович, кроме адреса получил 
из рук ректора еще и благодар-
ственное письмо от президиума 
Нефтегазстройпрофсоюза. 

На этом церемония награж-
дения не закончилась. Председа-
тель ученого совета с видимым 
удовольствием вручил аттестаты 
и дипломы о присвоении ученых 
званий и степеней. Заведующая 
кафедрой технологии и машин ле-
созаготовок Ольга Бурмистрова 
официально стала профессором. 
Ее коллега с кафедры инжини-
ринга технологических машин и 
оборудования Оксана Тимохова 
и проректор по учебной работе 
Эмин Ягубов стали обладателями 
доцентских «корочек». А дирек-
тор Горно-нефтяного колледжа 
УГТУ Дмитрий Борейко получил 
диплом о присвоении ему ученой 
степени кандидата технических 
наук.

После этого участники за-
седания приступили к основной 
части своей работы. Руководи-
тели всех направлений деятель-
ности (проректоры, директоры 
департаментов и начальники от-
делов) университета отчитались 
о результатах работы в 2015-2016 
учебном году и рассказали о пла-
нах на год текущий. 

Два ноутбука достались самым 
активным студентам по итогам 
Декады гражданско-патриотиче-
ской ответственности.
Розыгрыш призов состоялся 27 
сентября в большой химической 
аудитории. На ноутбуки претен-
довали старосты групп, проголо-
совавших 18 сентября в полном 
составе, и активные участники 
мероприятий декады. 
Специальная компьютерная 
программа обработала заявки 
от 881 студента и 77 старост.  
Счастливчиками стали студенты 
Строительно-технологическо-
го института: Дарья Басова и 
Дмитрий Мышьяков. Активистам 
декады вручили благодарствен-
ные письма.

 Один из победителей розыгрыша 
Дмитрий Мышьяков и Виктория 
Пулькина. 

Фото Сергея СОКОЛОВА

ФОТОФАКТ

ОСОбый 
спрос с ОСО

Люди в мантиях: 
первый сбор

Олег ЕВЛАМПИЕВ

Ученый совет УГТУ 
на свое первое в на-
ступившем учебном 
году заседание со-
брался 23 сентября в 
большой физической 
аудитории. 

Профессор Николай 
Цхадая вручает 

Дмитрию Борейко  
диплом о присвоении 

ему ученой степени 
кандидата техниче-

ских наук.

Фото Сергея СОКОЛОВА

Фото Натальи КОРОЛЕВОЙ
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НОВОСТИ ОБРАЗОВАНИЯ РФ

www.edu.ru , РИА Новости

!По итогам конкурсных испытаний определены 15 лауреатов конкурса «Учи-
тель года России-2016», сообщает пресс-служба Министерства образования 
и науки РФ. Второй тур завершился 1 октября. Пятеро финалистов отправят-
ся в Москву для участия в заключительном туре. Абсолютный победитель 
конкурса будет назван в Государственном Кремлевском дворце накануне Дня 
учителя.

Министр культуры РФ, 
председатель Россий-
ского военно-историче-
ского общества, доктор 
исторических наук 
Владимир Мединский 
1 октября в лекционном 
зале Выставочного ком-
плекса Государственно-
го исторического музея 
прочел лекцию «Иван IV 
в сказаниях иностран-
цев XVI — XVII веков: 
утверждение стереоти-
пов», сообщает пресс-
служба Министерства 
культуры РФ. 

Мероприятие состоялось в 
рамках лектория «Исторические 
субботы». Цикл лекций посвящен 
известным и малоизученным стра-
ницам отечественной истории и 
является совместным проектом 
Государственного исторического 
музея и Российского военно-исто-
рического общества. 

«Каждую субботу в ГИМе с лек-
циями выступают авторитетные 
историки. С февраля по май 2016 
года лекторий «Исторические 
субботы» посетили порядка 4 ты-
сяч человек — были полные залы. 
А средняя посещаемость каждой 
лекции 100 — 150 человек», — со-
общил директор Государственно-
го исторического музея Алексей 
Левыкин. 

Проект «Исторические суббо-
ты» реализуется с 2015 года при 
поддержке Минкультуры РФ и 
Российского исторического обще-
ства.

Ольга Васильева 
рассказала 
о планах 
на будущее
26 сентября состоялось очередное заседание комитета Совета Федерации по 
науке, образованию и культуре, в котором участвовала и Ольга Васильева, 
глава Минобрнауки. На протяжении всей встречи обсуждались актуальные во-
просы, касающиеся образования в РФ.

Так, например, министр высказала свое мнение по поводу педагогического бака-
лавриата, она считает, что введение такой формы обучения принесло очень непонят-
ные результаты. Поэтому Васильева поднимает вопрос о возвращении педагогическо-
го специалитета.

Также министр сообщила о временном прекращении процесса объединения вузов, 
до каждого конкретного разбирательства, и об ужесточении контроля за израсходова-
нием финансовых средств в высшей школе.

Коснулась Васильева и темы воспитания трудолюбия у учеников. В планах мини-
стра снова вменить в обязанности школьников уборку помещений и приусадебных 
участков, находящихся на территории учебного заведения. Глава Минобрнауки счита-
ет, что дети должны нести ответственность за то место, в котором они проводят время 
в течение 11 лет.

Еще министр сообщила о снижении количества линеек школьных учебников. По 
словам Васильевой, издательство книг — большой бизнес, и некоторые производите-
ли идут на хитрости, заставляя школы все время покупать новые экземпляры. Поэтому, 
чтобы подобного не происходило в дальнейшем, планируется создать нормы обуче-
ния по каждому предмету, по примеру историко-культурного стандарта.

Уроки по ремеслам 
Древней Руси
В школьных музеях Москвы с 1 октября по 4 
ноября пройдут открытые уроки «Русь ремеслен-
ная. Русь мастеровая. Город мастеров», сооб-
щает пресс-служба Департамента образования 
столицы. 

Целью уроков является расширение и закрепле-
ние знаний обучающихся о древних ремеслах и их 
связи с современными профессиями. «На открытых 
уроках будут использованы различные ремесленные 
изделия, работы самих обучающихся, а также будет 
представлена выставка литературы об истории раз-
вития ремесел. Каждое занятие будет проводиться с 
учетом возрастных, психологических и иных особен-
ностей школьников», — говорится в сообщении. 

По завершении мероприятия каждый участник полу-
чит сертификат городского фестиваля «Духовные скрепы 
Отечества».

Иностранным 
абитуриентам 
упростили 
выбор своего 
вуза в РФ

Ежегодно Россия при-
глашает около 15 тысяч 
иностранных студентов 
бесплатно получить выс-
шее образование. 

Абитуриенты из-за рубе-
жа, зарегистрировавшиеся 
на портале www.russia.study 
и прошедшие конкурсный 
отбор в своей стране, могут 
выбрать до шести россий-
ских вузов. Помочь им при-
зван функционирующий на 
12 языках интерактивный 
ресурс, разработанный в 
рамках проекта «Социаль-
ный навигатор» МИА «Россия 
сегодня» и при поддержке 
Россотрудничества. 

Набор иностранных 
граждан на бесплатное обу-
чение в российских универ-
ситетах стартует уже в начале 
октября. 

Лекция о каком истори-
ческом событии вызва-
ла бы у вас наибольший 
интерес?

Сергей ШТОЛЬ, 
проректор УГТУ:

— О битве под Москвой в Великую 
Отечественную войну и, конеч-
но же, о Сталинградской битве. 
Понятно, что есть книги, фильмы, 
рассказы ветеранов, но хочется 
более интересного, насыщенного 
фактами и доказательствами рас-
сказа от авторитетных историков.

Лариса ВОЛОХОВА, 
заместитель начальника МУ 
«Управление образования» ад-
министрации МОГО «Ухта» по 
общим вопросам образования:

— Я бы с удовольствием послу-
шала лекцию об Иване Грозном. 
О его годах правления, особенно 
второй его половины, где его пре-
следовали неудачи. Интересна 
была бы лекция о Византийских 
библиотечных фондах: кто соби-
рал, где они сейчас, кто заботится 
о старинных рукописях? Ведь их 
до сих пор ищут, собирают.

Артем КРАВЕЦ, 
студент УГТУ:
— О великих князьях Владимир-
ских, их личной жизни, вос-
питании детей, об отношении к 
религии. Есть спорные моменты 
в их жизни, например, кто и как 
унаследовал престол. Иногда 
факты искажены. Послушал бы 
хронологию русских правителей 
до настоящего времени.

Подготовила Лариса ЧУПРОВА

ОПРОС

Владимир 
Мединский 
об Иване 
Грозном
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Конкурс в педагогические вузы 
невысок. Лишь 12 процентов вы-
пускников идут работать по спе-
циальности. Даже в сельском и 
рыбном хозяйстве этот показатель 
выше — 17, не говоря уж про нефте-
газовое дело, где — 66, здравоохра-
нение — 75, строительство — 78… 

При этом только в школах Ухты 
вакантными остаются больше ста 
рабочих мест: требуются учителя 

начальных классов, преподавате-
ли-предметники, воспитатели. Но 
в 80-тысячном городе их не найти.

О том, что же происходит се-
годня с этой профессией, с на-
шим корреспондентом беседуют  
работники ЧОУ «Начальная шко-
ла «Росток»: директор  Светлана 
Вячеславовна Виноградова, за-
меститель директора по учебно-
воспитательной работе Ирина Ев-
геньевна Зотикова и воспитатель 
Людмила Константиновна Шкара-
бура.

Скажите, вас не шокирует 
сама постановка вопроса о вы-
мирающей профессии?

С. Виноградова: Увы, мы в курсе 
того, что происходит в российской 
школе, и уже не первый год. Старые 
опытные кадры действительно вы-
мирают, а замены им нет. И первая 
причина тому — низкая заработ-
ная плата учителей. Молодежь 
сегодня не хочет идти работать за 
такие деньги. А платить больше 
администрация школы не может, 
потому что есть жесткие рамки. 
Выпускник вуза даже с красным 
дипломом, вместе с надбавкой, 
получает в первое время не боль-
ше 18 тысяч рублей. А профессио-
нально расти, нарабатывать стаж у 
молодых не хватает терпения. Им 
хочется получить все и сразу.

Л. Шкарабура: Мы в свое время 
тоже начинали с нуля, с койко-
места в общежитии. Я, например, 
когда приехала в Ухту, думала, 
что отработаю тут три года и уеду 
в Сыктывкар, у меня там родите-
ли. А получилось так, что вышла 
замуж здесь и живу вот уже 33 
года.

И. Зотикова: Я тоже собиралась 
вернуться домой, в Краснодар-
ский край. А пошла работать в 
школу поселка Югэр. И 17 лет тру-
дилась там сначала просто учите-
лем, потом директором. Тяжело 
было, приходилось ездить каж-
дый день на автобусе. Но я не жа-
лею. Это была интересная работа. 
На базе нашей школы впервые 
опробовали вальдорфские клас-
сы, мы много занимались с детьми 
внеклассной работой. Жаль, что 
времени на все не хватало. 

С. Виноградова: Нехватка сво-
бодного времени — это вторая 
причина, по которой молодые пе-
дагоги не идут в школу. Ведь здесь 
сумасшедшая загруженность — 
рабочие программы, отчеты,  бу-
маги, и все это надо заполнять 
после рабочего дня. Поэтому у 
учителя есть видимые часы ра-
боты и невидимые, которые он 
отрывает от себя, от своей семьи. 
И выходной день у нас только в 
воскресенье, а при такой нагрузке 
за один день человек не успевает 
восстановить силы. 

Л. Шкарабура: Я бы назвала еще 
одну причину — сложные отно-
шения с родителями. Ведь, как 
известно, в вопросах воспитания 
разбираются все. И многие роди-
тели берутся поучать молодых пе-
дагогов. А они очень болезненно 
воспринимают такие ситуации. 

И. Зотикова: Да уж, многим па-
пам и мамам самим явно не хвата-
ет воспитания. Они при детях об-
суждают поступки учителя, никак 
не поддерживают его авторитет. 
Получается, что своим влиянием 
на ребенка они только мешают 

ему нормально общаться со свер-
стниками и педагогом. 

С. Виноградова: Это еще полбе-
ды! Вы посмотрите, какие фильмы 
про школу идут на экранах в по-
следнее время! «Географ глобус 
пропил»… Учительница ночной 
бабочкой подрабатывает… Я не 
понимаю, зачем в масштабах стра-
ны подрывать престиж нашей 
профессии?

А вы из каких соображений в 
свое время шли работать в 
школу?

Л. Шкарабура: Я с детства мечта-
ла стать учителем, хотя выросла в 
семье врачей. Потом у меня был 
выбор: пойти в начальную шко-
лу или изучать английский язык? 
Мне мама посоветовала школу, 
чтобы было фундаментальное пе-
дагогическое образование. 

И. Зотикова: И это было пра-
вильное решение. Наша Людми-
ла Константиновна — настоящий 
профессионал. У нее такой поря-
док во всем, такая дисциплина. А 
дети как ее любят! Ученики до сих 
пор приходят к ней за советом, а 
некоторые приводят учиться уже 
своих внуков.

С. Виноградова: А на мой выбор 
очень повлияла моя учительница 

— Вера Романовна Сулейманова. 
Она преподавала у нас англий-
ский и была классным руководи-
телем. Мы с ней объездили всю 
Россию, ведь тогда это было до-
ступно. Я помню, какие интерес-
ные мероприятия она с нами про-
водила, и стараюсь сейчас что-то 
подобное сделать в нашей школе. 

И. Зотикова: Возможностей, ко-
нечно, у нас не так много, но мы 
всегда можем рассчитывать на по-
мощь наших учредителей — ООО 
«НИПИ нефти и газа УГТУ», а также 
ректорат университета. Нам ни-
когда не отказывают в оснащении 
учебной базы школы. Не так давно 
при поддержке учредителей мы 
получили телевизор для шахмат-
ного класса, установили камеры 
видеонаблюдения, приобрели не-
обходимые медикаменты. На всех 
наших праздниках и других меро-
приятиях представители УГТУ — 
желанные гости.

А ваши ученики часто выбира-
ют профессию учителя?

С. Виноградова: Нет, я бы так не 
сказала. Конечно, есть среди них 
специалисты в области иностран-
ных языков, например, Аня Бан-
никова, Лена Воскресенская, Аня 
Герман. Но это единицы. А в це-
лом статистика верна: молодежь в 
школу не идет.

И где же выход из этого по-
ложения?

С. Виноградова: В последнее 
время проблемы школы обсуж-
даются постоянно на самом высо-
ком уровне. Это вселяет надежду 
на какие-то перемены в масштабе 
страны. Премьер-министр обе-
щает в очередной раз повысить 
зарплату педагогам. Новый ру-
ководитель министерства на-
мерена пересмотреть школьные 
программы, сделать субботу вы-
ходным днем… Но пока это толь-
ко слова. Поживем — увидим, как 
все это будет реализовываться на 
деле. 

Вымирающие 
профессии: 
фотограф, 
чертежник… 
учитель?
Нина ДУХОВСКАЯ

Технический прогресс и со-
циальные перемены остав-
ляют в прошлом десятки 
локальных специальностей. 
В США и Европе вымирает 
профессия продавца: люди 
заказывают товар через 
Интернет либо берут его в 
зале супермаркета. В России 
«мыльницы» лишили куска 
хлеба фотографов, компью-
теры выбили из седла ма-
шинисток, принтеры — чер-
тежников. А в ближайшие 
годы, по мнению экспертов 
бизнес-школы «Сколково», 
исчезнут и такие  профессии, 
как инспектор ДПС, турагент, 
лектор, почтальон, швея, 
нотариус…
Но самое удивительное, что 
в этом списке может ока-
заться профессия учителя 

— одна из самых востре-
бованных на Земле во все 
времена. На эту, казалось бы, 
абсурдную мысль наводит 
статистика. 

В школах Ухты вакантными остаются больше ста 
рабочих мест: требуются учителя начальных 
классов, преподаватели-предметники, воспита-
тели. Но в 80-тысячном городе их не найти.

Фото Натальи КОРОЛЕВОЙ
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Ведущая 
рубрики 
Лариса 
ЧУПРОВА

— Сборная УГТУ приняла участие в чемпионате 
и первенстве по спортивному ориентированию, 
прошедших в Сыктывдинском районе на базе 
ДООЦ «Гренада» с 1 по 2 октября. 

Как только отзвучали привет-
ственные речи организаторов и 
гостей праздника, «Человек- паук» 
и «Женщина-кошка» увлекли в ве-
ревочный парк туристов, где и по-
казали мастер-класс по преодоле-
нию нешуточного заграждения. 

Программа фестиваля была 
насыщенна и разнообразна. Лю-
бители походов под пристальным 
вниманием инструкторов, с удо-
вольствием примерив туристи-
ческую амуницию, отправились в 
короткое путешествие по живо-
писным местам Крохаля.

Неравнодушных к боям на ме-
чах ждали воины Клуба истори-
ческого фехтования «Цитадель». 
Они показали «высший пилотаж» 
самобытного вида спорта, а после 
рассказали об оружии. 

Тут же услаждали взор собрав-
шихся одетые в боевые доспехи 
лучники. Они зорко наблюдали, 
как студенты ухтинского вуза 
«угощают» стрелами друг друга, 
заботливо предупредив: «Нако-
нечники стрел гуманные, резино-
вые». 

«Поохотившись», студенты 
устремились в лес, где для них 
были созданы туристические 
маршруты различной сложности. 

Ребята переправлялись по па-
раллельным веревкам, навесной 
переправе, спускались по крутым 
склонам и «вертикальным пери-
лам». Их не пугал скрип нагибае-
мого дерева, скрежет карабина, 
они отлично выдержали все на-
грузки! Для бывалых туристов: 
Евгения Панасенко, Александра 
Бобылева, Эмиля и Рамиля Али-
евых, Валерия Кушнира и Елены 
Костиной — волонтеры разожгли 
костер и приготовили на огне по-
ходный обед: кашу и чай. Эффект-
ным аккордом праздника стало 
появление более 20 квадрацикли-
стов. Ревя двигателями и подни-
мая клубы пыли, машины закру-
жились в стальном хороводе. 

«Этот фестиваль мы задумали 
организовать еще летом. Хотели 
объединить как можно больше 
людей, влюбленных в активный 
образ жизни. Планировали вы-
ступление дайверов, но они не 
смогли приехать, — сказал ор-
ганизатор фестиваля, президент 
некоммерческого партнерства 
по развитию спорта города Ухты, 
тренер секции спортивного ту-
ризма УГТУ Владимир Печерин. 

—  Мы сделали все, чтобы гостям 
фестиваля некогда было скучать». 

Степан ПОНОМАРЁВ, 
директор некоммерческого пар-
тнерства по развитию спорта 
г. Ухты:

— Фестиваль мы планируем про-
водить ежегодно осенью. Труд-
ности есть: необходимо про-
работать вопросы спонсорства, 
приезд участников. Главное — 
гостям и активным людям затея 
с фестивалем пришлась по душе. 
Единственное «но»: зрители, 
число которых оставляло желать 
большего.

Евгений ПАНАСЕНКО, 
студент УГТУ:
— Полосу препятствий мы при-
думывали со своими тренерами, 
подгоняли под спортивный ре-
гламент, правила. В этом спорте 
существуют разные классы 
дистанций, протяженность эта-
пов, сложность. И здорово, что 
сегодня мы отлично выступили 
и у нас было такое количество 
зрителей.

Александр БОБЫЛЕВ, 
студент УГТУ:
— Мы бегали в связках по двое, 
выступали в групповой. Самую 
длинную дистанцию в пять 
километров прошли за два часа. 
Нас поддерживали бывшие 
студенты УГТУ, тренеры, волон-
теры, люди, которые знают толк 
в таких непростых маршрутах 
и могут оценить наш професси-
онализм, смелость и ловкость. 
Это очень важно. 

Шум моторов, звон тетивы, свист летя-
щих стрел… В местечке Крохаль 24-25 
сентября прошел Фестиваль активного 
отдыха. 

ИТОГИ 
СОРЕВНОВАНИЙ
Выполнили разряды на 
дистанции «пешеходная 

— личная»:
1 разряд — Георгий 
Личутин;  Рамиль и Эмиль 
Алиевы;
3 разряд — Евгений 
Панасенко, Александр 
Бобылев и Валерий 
Кушнир.

Высший пилотаж бывалого туриста Рамиля Алиева. Фото Сергея СОКОЛОВА
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Ведущая 
рубрики 
Надежда 
СВИРЧЕВСКАЯ

— Театр-студия «Фрески» нашего университета 
(режиссер Ольга Щепкина-Макарова) получил на-
граду за лучшую сценографию на II Всероссийском 
фестивале-конкурсе любительских театров «Нев-
ские театральные встречи» (Санкт-Петербург).

На встречу с автором книги 
пришли ухтинские спортсмены, 
студенты, преподаватели и со-
трудники университета. 

Книга, материал для которой 
пришлось собирать по крупицам, 

— дань светлой памяти о челове-
ке, чья жизнь с самого раннего 
детства и до последних дней была 
связана со спортом. В нем Виктор 

Черников черпал силы и вдохно-
вение. Друзьям и коллегам за-
помнился крепким душой и телом, 
открытым и надежным, светлым и 
совестливым, всецело влюблен-
ным в спорт. 

— Я не была знакома с Вик-
тором Григорьевичем. Но это не 
исключает моей привязанности к 
нему. С каждой страницей добы-
той информации, с каждой встре-
чей с человеком, делившимся 
воспоминаниями о Черникове, я 
понимала, что узнаю его всё луч-
ше и лучше, он становится мне 
всё ближе и ближе. Поэтому соз-
далось впечатление, что пишу о 
друге, — рассказала о работе над 
книгой Тамара Телекмуратовна. 

— Отрадно видеть в зале спор-
тивное братство. Особую при-
знательность выражаю ветерану 
ухтинского спорта Борису Гизату-
лину за его неоценимую помощь в 
сборе материала. 

Пользуясь случаем, Тамара 
Новикова поблагодарила рек-
тора Николая Цхадая за идею 
создания цикла повестей о со-
трудниках, чьими усилиями соз-
давался университет. И сообщи-
ла, что готова к изданию книга о 

председателе Ухтинского горсо-
вета народных депутатов Алек-
сандре Зерюнове. 

В ходе презентации книги вос-
поминаниями о Викторе Черни-
кове поделились его друзья, еди-
номышленники, коллеги: Борис 
Гизатулин — заместитель началь-
ника спортклуба УГТУ, заслужен-
ный работник физической культу-
ры РФ; Евсей Крейнин — первый 
декан геологоразведочного фа-
культета УИИ-УГТУ; Галина Суров-
цева — соавтор книги, сотрудник 
управления физической культуры 
и спорта городской администра-
ции; Модест Малафеев — тренер, 
близкий друг Виктора Григорье-
вича и другие. 

Человеком широчайшего по-
тенциала и неиссякаемой энер-
гии, настоящим лидером остался 
Черников в памяти ректора УГТУ 
Николая Цхадая. 

— Мы не имеем права забы-
вать о тех, кто созидал историю 
нашего города, — сказал в заклю-
чение встречи Николай Денисо-
вич и заявил о намерении уста-
новить на фасаде спорткомплекса 
«Буревестник» мемориальную до-
ску герою книги «Жизнь в спорте». 

Достойна 
памяти 

им прожитая 
жизнь

Серия книг о выдающихся личностях УИИ-УГТУ «Оста-
юсь с вами…» пополнилась новым изданием. 23 
сентября состоялась презентация художественно-до-
кументальной повести Тамары Новиковой «Жизнь в 
спорте». Книга повествует о становлении и развитии 
спортивно-массового движения в Ухте в 70-80-е годы 
ХХ века и о человеке, стоявшем во главе этого движе-
ния, — Викторе Черникове.

Стараниями кафедры архитектуры 
и сотрудников музея университета 
просторное фойе главного корпуса 23 
сентября превратилось в выставочный 
зал. Людмила Пшеничникова посвятила 
свою персональную выставку 20-летию 
кафедры. 

Публичный показ ценен для автора 
возможностью узнать оценку своих работ, 
переосмыслить творчество и спросить са-
мого себя: в каком направлении двигаться 
дальше? Сознавая значимость события в 
жизни Людмилы Харлампиевны, поддер-
жать ее пришли коллеги, студенты, друзья, 
единомышленники. 

Древний диалог: цвет — человек. 
Людмила Пшеничникова по-своему от-
зывается на цветовые коды и солидарна с 
теоретиком изобразительного искусства 
Василием Кандинским, называвшим живо-
пись цветовым инструментом состояния 
души: 

— Выставив свои работы под общим 
названием «Свет. Тьма. Цвет», я намеренно 
отказалась подписывать каждую из работ, 
чтобы пришедшие на выставку прислуша-
лись к собственным ощущениям и нашли 
свое понимание. Скажу больше: глядя на 

мои картины, вы рассматриваете…  меня. 
Через живопись я раскрыла грани своей 
души. Смотрите, знакомьтесь.

Александру Скотникову название вы-
ставки не удивило: «Людмила Харлампи-
евна работала на кафедре со дня ее осно-
вания, преподавала десяток дисциплин, 
подготовила 15 публикаций по профилю 
профессиональной деятельности. Редкий 
студент не знаком с ее статьей «Философия 
цвета в композиции». 

Действительно, если пришедшие на ка-
федру вчерашние школьники интуитивно 
догадывались о взаимосвязи цвета и света, 
то позже, прослушав курс преподавателя 
Пшеничниковой, твердо усваивали: при-
сутствие разных красок на картине еще 
не создает колорита; цвет, не помогающий 
воплощению идеи, не тянущий на роль ак-
тивной силы в построении образа, всегда 
художественно ложен.

Удивительно, будучи студенткой Сверд-
ловского архитектурного института, автор 
нынешней выставки живописи не любила. 
Но причудливы судьбы изгибы. Много поз-
же Людмила Харлампиевна по собственной 
инициативе посетила семинары по живо-
писи. Специалисты, в том числе из Дании 
и Германии, дали четкие представления о 

свете и цвете. Полученный багаж знаний 
позволил впоследствии учить живописи 
детей и взрослых. 

Освоив один из приемов акварельной 
живописи — «мокрый по мокрому», или 
а-ля прима, художница поразилась резуль-
татами: 

— Рисунок создается максимально бы-
стро и за один сеанс. Я рисую тремя цвета-
ми: желтым, красным и синим. Используя 
разнообразные цветовые комбинации, 

можно добиться удивительных переливов 
и переходов между тончайшими оттенками. 
Метод позволяет сохранить максимальную 
свежесть и сочность рисунка, которой так 
славится акварель.    

Сюжеты будущих картин Людмиле Пше-
ничниковой нередко подсказывает приро-
да: «На прогулке поймаю цвет, впечатлюсь 

— и быстрее домой. Рисую и чувствую, как 
нисходит умиротворение. Одним словом, 
арт-терапия».

На цвет и свет 
товарищи есть

Фото Натальи КОРОЛЕВОЙ

Фото Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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Как рассказал директор ИПК-НАМЦ Вя-
чеслав Солдатенков, обучение руководите-
лей и специалистов организаций системы 
«Транснефть» ведется по утвержденному 
плану-графику, рассчитанному на 2015-2017 
годы. Согласно этому документу реализу-
ются три дополнительные программы. Две 
из них используются для повышения квали-
фикации: «Метрологическое обеспечение 
систем измерения количества и показа-
телей качества нефти и нефтепродуктов» 
(объем 72 часа) и «Трубопроводный транс-
порт нефти и нефтепродуктов. Управление 
производственным подразделением — ав-
томатизированной системой управления 
технологическим процессом (АСУТП)», объ-
ем которой составляет 80 часов. Кроме 
того, специалисты-трубопроводчики про-
ходят профессиональную переподготовку 
по длительной программе «Метрологиче-
ское обеспечение транспорта нефти и газа», 
ее объем достигает 514 часов.

Обучение по этим программам проис-
ходит с привлечением как специалистов 
УГТУ, так и лекторов, тренеров из Москвы, 
Казани, Кирова, некоторых других городов. 
Для проведения практических занятий ис-
пользуются лаборатории кафедр нашего 
университета, его учебный полигон, а так-
же производственные и учебные объекты 
АО «Транснефть-Север». «Кроме того, я бы 
отметил и большой интерес наших слуша-
телей к музею УГТУ. Они отмечают большую 

познавательность его экспозиции в исто-
рии нефтепромыслов России», — заметил 
директор ИПК-НАМЦ.

Обучение по программе профессио-
нальной переподготовки происходит в 
заочной форме с приездом в Ухту на три 
сессии продолжительностью две-три не-
дели каждая. Оно завершается итоговым 
экзаменом, а затем, в ближайшем будущем, 

—  выпускной квалификационной работой. 
После завершения учебного процесса 
проводится анкетирование слушателей 
каждой группы. Они имеют возможность 
высказать свое мнение о соответствии 
учебных материалов программным до-
кументам, их актуальности, а также могут 
дать оценку организации самого процесса. 
Материалы анкетирования используют-
ся институтом для корректирующих дей-
ствий с целью повышения качества препо-
давания.

До конца нынешнего года обучение 
должны пройти восемь групп, общее коли-
чество обученных в 2015-2016 годах специ-
алистов составит около 360 человек. В сле-
дующем году планируется обучить еще 200 
слушателей. География их работы и места 
жительства весьма обширна: от Дальнего 
Востока до Калининграда и от Краснодара 
до Мурманска. В будущем ИПК-НАМЦ пла-
нирует расширить сотрудничество с ПАО 
«Транснефть» и ввести другие дополнитель-
ные профессиональные программы.

Надежда УЛИТИНА

С 28 сентября по 1 октября в Санкт-
Петербурге состоялся Мировой форум 
ресурсных университетов по устой-
чивому развитию, в котором принял 
участие ректор Ухтинского государ-
ственного технического университета, 
профессор Николай Цхадая.

Мировой форум (WFURS) посвящен во-
просам развития науки и образования в 
области минерально-сырьевых ресурсов. 
Инициативное предложение о создании 
было озвучено в июне 2012 года в рамках 
Года науки в Германии на мероприятии 
«Проект Земля: Наше Будущее». Для реа-
лизации ряда задач, поставленных перед 
университетами, которые имеют горно-
техническое направление подготовки ка-
дров, оказывают существенное влияние 
на качество работы с месторождениями и 
обеспечивают эффективность трансфор-
мации новых знаний через транснацио-

нальные компании, в 2012 году был создан 
Всемирный форум сырьевых универси-
тетов по инициативе старейших горных 
школ: Санкт-Петербургского горного уни-
верситета (Россия) и Фрайбергской горной 
академии (Германия). Форум объединил 
120 ресурсных университетов из 52 стран 
мира. Прошедшие заседания форума во 
Фрайберге (Германия), Тронхейме (Нор-
вегия), Леобене (Австрия), Акита (Япония) 
выработали для ЮНЕСКО предложения по 
объединению всех ведущих университетов 
мира для решения глобальных вопросов 
мировой экономики, подготовки кадров и 
повышения безопасности и эффективности 
использования сырьевых ресурсов. 

Деятельность Мирового форума ре-
сурсных университетов по устойчивому 
развитию направлена на решение проблем 
в области использования сырьевых ресур-
сов и материалов. 

Программа форума предусматривала 
следующий план мероприятий. 28 сентября 
в многофункциональном комплексе «Гор-
ный» состоялось заседание исполнитель-

ного комитета и рабочей группы форума. 
На следующий день прошло торжествен-
ное открытие форума и заседание Совета 
ректоров вузов, имеющих горно-техниче-
ский профиль образования. Профессор Ни-
колай Цхадая выступил модератором пле-
нарной сессии «Современные требования 
к профессиональному инженеру на пред-
приятиях минерально-сырьевого комплек-
са». На заседании совета избран постоянно 
действующий президиум Центра компе-
тенций в горно-техническом образовании, 
который войдет на постоянной основе в 
структуру рабочих органов ЮНЕСКО. А 30 
сентября в Санкт-Петербургском горном 
университете состоялась научная конфе-
ренция «Устойчивое развитие и природные 
ресурсы: глобальные вызовы и перспекти-
вы». Одним из вопросов конференции был 
вопрос о реализации Соглашения по кли-
мату, подписанного в декабре 2015 года в 
Париже. 

На конференции работало четыре сек-
ции: «Инновационные горные технологии 
для устойчивого развития», «Глубокая пере-

работка минерального сырья», «Экологи-
ческая ответственность компаний мине-
рально-сырьевого сектора», «Устойчивое 
развитие: новые вызовы для ресурсных 
университетов». В работе секций приняли 
участие ректоры и представители крупных 
горно-технических вузов России, Германии, 
Ирана, Индии, Иордании, Китая, Австралии, 
США, Украины, Бразилии, Кыргызстана, Ка-
захстана, Эстонии, Перу, Турции, Румынии, 
Южной Африки. 

В этот же день состоялось заключитель-
ное пленарное заседание Мирового фору-
ма ресурсных университетов по устойчи-
вому развитию, на котором модераторами 
были подведены итоги работы каждой сек-
ции конференции, а исполнительным коми-
тетом — итоги форума в целом. После на-
учной конференции для участников было 
организовано посещение уникального Гор-
ного музея Санкт-Петербургского горного 
университета, который занимает лучшие 
исторические помещения и является не-
отъемлемой частью вуза.  В МФК «Горный» 
прошел заключительный прием ректора, 
профессора Владимира  Литвиненко, на ко-
тором были подведены итоги мероприятия. 
1 октября  участники форума посетили три 
ключевых памятника архитектуры Санкт-
Петербурга: Спас-на-Крови, Исаакиевский 
собор, Эрмитаж, являющиеся главными 
символами Северной столицы Российской 
Федерации. 

Более подробную информацию о фору-
ме можно найти на веб-сайте http://www.
worldforum-sustainability.org.

Ректор УГТУ — участник 
Мирового форума ресурсных 
университетов

Кто много учит-
ся, тот хорошо 
трудится

Олег ЕВЛАМПИЕВ

Важным направлением сотрудниче-
ства УГТУ с одним из своих стратеги-

ческих партнеров ПАО «Транснефть» 
стало повышение квалификации и 

профессиональной переподготовки 
специалистов Компании на базе Ин-
ститута повышения квалификации 

— Независимого аттестационно-
методического центра (ИПК-НАМЦ) 

нашего вуза.

28 сентября в Санкт-Петербурге, в резиденции главного федерального инспектора по РК, состоялось заседание рабочей группы 
экспертного совета АНО «Стратегическое партнерство «Северо-Запад» по развитию арктической зоны Северо-Западного 
федерального округа». В повестку включены вопросы о реализации проектов, осуществляемых в рамках государственной про-
граммы «Социально-экономическое развитие арктической зоны РФ на период до 2020 года» за I полугодие 2016 г., и внесение из-
менений в Федеральный закон № 187 ФЗ «О континентальном шельфе РФ». В заседании принял участие проректор по внешним 
связям Георгий Коршунов.

Фото Натальи КОРОЛЕВОЙ
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Не стало человека, который 
пользовался безусловным уваже-
нием всех жителей Ухты. Трудно 
переоценить его вклад в форми-
рование и развитие медицинской 
службы Республики Коми, в про-
движение идей мира и межнаци-
онального согласия, в воспитание 
молодого поколения. 

Георгий Федорович родился 
30 апреля 1924 года в селе Крутой 
Лог Белгородской области. Уча-
ствовал в Великой Отечественной 
войне, был дважды ранен, в 19 лет 
лишился ноги. В благодарность за 
спасенную жизнь пообещал спа-
сать чужие. В 1949 году поступил в 
Курский мединститут, в 1955 году 
с отличием его окончил. 

Трудовая деятельность Геор-
гия Федоровича неразрывно свя-
зана с Республикой Коми, с Ухтой, 
куда он приехал по окончании 
института. Сначала работал вра-
чом на «скорой помощи», затем 
— главным врачом больницы по-
селка Войвож. Почти 22 года Г.Ф. 
Фиронов возглавлял Ухтинскую 
городскую больницу, отдавая 
все силы и знания улучшению 
стационарной помощи в городе, 
внедрению новых методов в диа-
гностике и лечении. Под руковод-
ством Г.Ф. Фиронова в больнице 
было открыто несколько новых 
отделений, появилось самое со-
временное оборудование, стали 
практиковаться передовые мето-
ды лечения. Георгий Федорович 
добился открытия в Ухте Респу-
бликанского центра микрохирур-
гии глаза, водогрязелечебницы.

Перейдя на работу в Управ-
ление здравоохранения г. Ухты, 
Г.Ф. Фиронов курировал особые 
категории граждан: ветеранов 
войны и труда, блокадников, уз-
ников концлагерей, воинов-ин-
тернационалистов, участников 
ликвидации последствий аварии 
на Чернобыльской АЭС, участни-
ков локальных конфликтов. Бла-
годаря его вниманию, неравно-
душию, профессионализму были 
решены медицинские и другие 
социальные проблемы многих ух-
тинцев.

С 1987 года Георгий Федоро-
вич возглавлял городской Коми-
тет защиты мира и с этого вре-
мени постоянно сотрудничал с 
Ухтинским государственным тех-
ническим университетом, прежде 
всего в сфере патриотического 
и духовно-нравственного вос-
питания молодого поколения. На 
посту председателя правления 
комитета Г.Ф. Фиронов активно 
пропагандировал идеи мира и 
межнационального согласия.  

Этому направлению  деятель-
ности Георгий Федорович уделял 
большое внимание и в должности 
помощника ректора УГТУ, которую 
занимал с 2013 года. С приходом 
Г. Ф. Фиронова в университете ак-
тивизировалась работа по меди-
цинскому обеспечению и форми-
рованию здорового образа жизни 
университетского коллектива.

В перечне его наград — ор-
дена Октябрьской революции, 
Отечественной войны II степени, 
медали «За трудовую доблесть», 
«Ветеран труда»; ему присвое-
ны звания «Заслуженный врач 
Коми АССР», «Заслуженный врач 
РСФСР». Уважение и признание 
заслуг Георгия Федоровича со 
стороны ухтинцев, его вклад в 
общественную жизнь города по-
служили основанием для присво-
ения ему звания «Ухтинец века», 
награждения почетным знаком 
«За заслуги перед Ухтой».

Творить добро — это было де-
лом жизни Георгия Федоровича, 
клятва Гиппократа — ее нравствен-
ным кредо. Его уход — тяжелая 
потеря для каждого человека, ко-
торому посчастливилось знать его 
лично; это невосполнимая утрата 
для университета и Ухты, для Ре-
спублики Коми и России, духовную 
основу которой составляют люди, 
подобные Георгию Федоровичу. 
Соль земли — так говорят о них. 

Низкий поклон Вам, Георгий 
Федорович, за всё, что было ис-
полнено Вашими руками, Вашей 
волей и Вашим сердцем  на этой 
земле.  Мы никогда Вас не забудем.

Ректорат, профсоюзный комитет УГТУ

С глубоким прискорбием 
извещаем о том, что 30 
сентября 2016 года на де-
вяносто третьем году ушел 
из жизни
Георгий Федорович 
ФИРОНОВ,
врач, фронтовик, 
патриот

ЭТАПЫ ТРУДОВОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ:
• 23.02.1948–24.06.1949 — заведующий хозяйством; детские ясли 
Вентспилского горздрав-отдела Латвийской ССР
• 1949–1955 — учеба в Курском медицинском институте
• 02.08.1956–18.01.1960 — заведующий станцией скорой меди-
цинской помощи поликлиники пос. Войвож нефтепромыслового 
управления Ухтинского комбината Главгаза СССР
• 18.01.1960–16.05.1960 — врач-терапевт участковой поликли-
ники пос. Войвож больнично-поликлинического объединения 
Войвожского нефтепромыслового управления
• 16.05.1960–15.02 1971 — главный врач Войвожской медико-са-
нитарной части Ухтинского горздравотдела
• 15.02 1971– 22.10.1976 — главный врач поликлиники Ухтинского 
горздравотдела
• 22.10.1976–07.07.1997 — главный врач Ухтинской городской 
больницы № 1
• 07.07.1997–2013 — главный специалист по работе с участника-
ми и инвалидами Великой Отечественной войны, участниками 
локальных конфликтов и ветеранами труда МУ «Управление 
здравоохранения» администрации МОГО «Ухта»
• 2013-2016— помощник ректора УГТУ.

УЧЕНАЯ СТЕПЕНЬ, 
НАГРАДЫ И ЗВАНИЯ:
• ученая степень — магистр валеологии;
• медаль «За победу над Германией в Великой Отечественной 
войне 1941-1945 гг.» (1945 г.), медаль «За трудовую доблесть» 
(1966 г.), медаль «Ветеран труда», медаль «За доблестный труд в 
ознаменование 100-летия со дня рождения В.И. Ленина» (1970 г.), 
медаль «За воспитание студентов» (2004 г.), медаль И.И. Мечни-
кова Российской Академии естественных наук; золотая медаль 
Советского комитета защиты мира; золотая медаль Российского 
фонда защиты мира (1994г.), памятная медаль «За личный вклад 
в развитие Сосногорского района» (2004 г.); орден Октябрьской 
революции (1971 г.), орден Великой Отечественной войны II 
степени, орден «Заслуженный сотрудник СГА» (2004 г.); памятная 
медаль участника энциклопедии «Лучшие люди России» (2006 г.)
• значок «Отличнику здравоохранения» (1975 г.); знак «За заслуги 
перед Ухтой» (2009 г.); 
• технологическая премия Петра Великого (2014 г.)
• почетные звания: заслуженный врач Коми АССР (1974 г.), за-
служенный врач РСФСР (1981 г.), почетный гражданин города 
Ухты (1993 г.), «Ухтинец века» в номинации «Медицина» (2000 г.), 
действительный член академии технологических наук РФ.

Прощание с Георгием Федоровичем 
Фироновым состоялось 4 октября

— Печалью преисполнены сердца. Не стало человека, который был для жителей 
нашего города нравственным эталоном, олицетворением чести, совести, 
гражданской ответственности. В любой профессиональной и общественной роли 

— врача скорой помощи, главного врача больницы, работника управления 
здравоохранения, помощника ректора университета, председателя правления 

Комитета защиты мира — он воплощал собой идею самоотверженного служе-
ния делу и людям. Солдат Великой Отечественной, он сделал борьбу за жизнь 
и мир смыслом и целью своего бытия. Невозможно переоценить его вклад в 
становление и развитие ухтинского здравоохранения, его неустанную помощь 
горожанам и заботу о ветеранах. 

Ректор, профессор Н.Д. Цхадая
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Фото Натальи КОРОЛЕВОЙ

Алина ДРЯГИНА

В конце сентября в жарких Араб-
ских Эмиратах проходила Annual 
Technical Conference and Exhibition 
2016 (ATCE 2016), которая организу-
ется с 1924 года обществом инже-
неров-нефтяников (SPE). 

В этом году теоретиков и практи-
ков со всего мира принимает Дубай! 
Ухтинская студенческая секция SPE 
третий год подряд участвует в этой 
конференции, и ее представители уже 
успели посетить Амстердам и Хьюстон. 
В прошлом году в Америке ухтинцам 
была вручена высшая награда миро-
вого масштаба, которую может полу-
чить секция SPE когда-либо, — это 
Outstanding Student Chapter Award. 

В этом году в Эмираты делегация 
УГТУ отправилась в составе трех человек: 
Вячеслава Овчинникова — президента 
USTU SPE SC (на фото), Абдулрахмана 
Идриса — вице президента и Георгия 
Буслаева — руководителя профессио-
нальной секции SPE Timan-Pechora. 

Ребята уже успели посетить самый 
высокий небоскреб и отель, самый 

большой в мире аэропорт и увидеть 
короля ОАЭ, который открывал конфе-
ренцию. 

По приезду ухтинцев читайте боль-
шое интервью с ними! Самым маленьким 

о самом главном
Полина РЕЙТМАН

В преддверии Всемирного дня сердца, который 
ежегодно проходит в конце сентября, добровольцы 
совета волонтерских объединений УГТУ устроили 
воспитанникам ухтинского специализированного 
Дома ребенка «Праздник здорового сердца». 
  
Переодевшись в костюмы врачей, волонтеры под руко-
водством председателя совета волонтерских объедине-
ний УГТУ Анатолия Чемезова рассказали доступным для 
малышей языком о сердце, пульсе и о том, как беречь 
свое здоровье. Волонтеры смогли заинтересовать ребят: 
они с увлечением рисовали сердца и кардиограммы, а 
также с неподдельным интересом слушали познаватель-
ную мини-лекцию.   
По словам Анатолия, дети остались довольны такого 
рода мероприятием, и хотя они еще совсем маленькие, 
но уже понимают, что здоровье — это самое главное, что 
есть у человека. 

Путешествие 
флага Респу-
блики Коми
Для всех любителей своей малой 
родины Молодежное правитель-
ство Республики Коми прово-
дит акцию «Путешествие флага 
Республики Коми». На сегодняш-
ний день флаг нашего региона 
уже прошел немалый путь от 
Караганды до Калининграда, от 
Туниса до Канады. Для участия в 
акции необходимо сделать фото с 
флагом Республики Коми на фоне 
запоминающегося, значимого 
объекта культуры, уникального 
природного места или местной 
достопримечательности, далее 
фото с хэштегами: #путешестви
ефлагаРК,#ялюблюреспублику
коми, #мерадейтакомиреспубл
икаöс,#коми95 нужно загрузить 
на свою страничку в социальных 
сетях «ВКонтакте» или «Instagram», 
а также указать место, где сделана 
фотография. Сразу после публи-
кации ваше фото окажется в груп-
пе Молодежного правительства 
Республики Коми. 

Фотографии также можно на-
править на адрес электронной 
почты molprav11@yandex.ru.

Из-за моря, 
из-за гор…

АКЦИЯ

Лариса ЧУПРОВА

Тридцатого сентября в зале «Старого замка» 
ветераны войны и труда отмечали праздник 
мудрости, опыта и доброты. «Золотой запас» 
университета, именно так называли их в этот 
день, за чашкой чая вспоминал свои студенче-
ские годы, первые трудовые будни, поездки на 
турнепс и картошку.

Нарядные ветераны внимательно слушали сло-
ва поздравлений первого проректора Ярослава 
Цуневского и председателя профкома Александра 
Качесова. Они, желая старшему поколению креп-
кого здоровья и оптимизма, отметили, как много 
они сделали для университета, города и нынешних 
студентов. Заверили, что они никогда не будут бро-
шенными, забытыми и любая их просьба будет ис-
полнена.

«Вы главные люди на нашей планете, — сказал 
Александр Качесов. — Вы мудры и интеллигентны. 
Вы с удовольствием делитесь профессиональным 
опытом, житейской мудростью и умениями. Низкий 
вам поклон за это».

И слегка заметная скованность ветеранов исчез-
ла, и потеплели взгляды. Они с удовольствием дегу-
стировали приготовленное для них угощение, пели 
песни своей молодости «Один раз в год сады цветут» 
и «Стоят девчонки, стоят в сторонке...», весело хлопа-
ли в ладоши и танцевали.

В этот вечер главные люди не могли наговорить-
ся: профессора УГТУ Валерий Копейкин и Иван Ла-
года вспоминали, какие умные у них были студенты, 
Борис Гизатулин и Константин Канда спорили о спор-
тивных наградах, а женщины делились секретами 
осенних закруток и хитростями вышивки крестиком.

«Спасибо ректору Николаю Денисовичу, руковод-
ству профкома, что не забывают о ветеранах, пригла-
шают к себе и откликаются на все наши просьбы», — 
поблагодарила председатель совета ветеранов УГТУ, 
почетный ветеран Республики Коми Анна Михайлов-
на Кокшарова.

Накануне Дня пожилых людей представители 
профкома университета навестили пенсионеров, ко-
торые не смогли прибыть на встречу из-за болезни.

Главные люди 
на нашей планете
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ДЕТИ ГОВОРЯТ

Все товары и услуги лицензированы и сертифицированы.

Считаешь ли ты себя звездой университета?
Скорее нет, чем да.

Боишься конкуренции?
Совершенно спокоен к этому.

Считаешь себя заурядным человеком? 
Нет.

Как переносишь одиночество?
Использую его чтобы побыть наедине с самим 
собой.

Чего ты боишься? 
Темноты)))

Если на пол упадет бутерброд, ты его съешь? 
Так как я живу в общежитии, то, возможно, и съем)

Люди, повлиявшие на тебя? 
Мой отец, заложивший во мне стержень и веру в 
себя.

Что бы ты крикнул, зная, что тебя никто не 
слышит? 
Я бы не кричал.

Любимое заведение в Ухте? 
Спортивный зал ГНК.

Любимое блюдо? 
Окрошка.

Еда, от которой плохо? 
Хм.... Такой нет.

Что читаешь? 
Люблю военную литературу, но сейчас читаю 
техническую, готовлюсь к диплому.БЛ
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ПОЛНОЕ ИМЯ ЕВГЕНИЙ ПАНАСЕНКО

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 06.06.1996

ОСОБЫЕ ПРИМЕТЫ СУРОВЫЙ ВЗГЛЯД

ЧЕМ ЗНАМЕНИТ В ПРОШЛОМ КОМИССАР ОТРЯДА 
«СПАРТАНЕЦ», СЕЙЧАС СОСТОИТ В СБОРНОЙ УГТУ ПО 
СПОРТИВНОМУ ТУРИЗМУ

ГДЕ ЕГО УВИДЕТЬ В СПОРТКЛУБЕ УГТУ

ДОСЬЕ

Появилось несколько 
вопросов к ясеню

В УГТУ есть  люди, которых 
знают все, ну или почти все. 
А про их частную жизнь мы 
знаем совсем немного. Так 
пусть же все тайное скорее 
станет явным!:)

Слава (9 лет):
— Опять в школе с Максимом отношения выясняли! 
Я ему сказал, что он маргинал и деклассированный 
люмпен. А он — что я лошня.

Помогаю сыну (7 лет) одеться на каток. Мимо 
проходит муж и стыдит сына:

— О, маленький мальчик! Мама его одевает.
Ответ не заставил себя ждать:

— Ой-ой-ой, а сам-то с мамой спишь каждый день, как 
маленький!

Сына угостили яблоком. Он молча берет и смо-
трит на меня. Я:

— Что сказать надо?
— А вы его помыли?

— Мама, можно я пойду погуляю?
— С этой дыркой в колготках?
— Нет, со Светкой с третьего этажа.

Дочка рассказывает о своих делах в садике:
— Мы читали, считали, рисовали, писали... Писали 
в тетрадках... таких с полосочками. Ну, вы знаете... 
Или, когда вы учились, еще не было бумаги? Или уже 
была?..

Читаю стихотворение дочке:
— Божья коровка, улети на небо, принеси нам хлеба, 
черного и белого, только не горелого...
Дочка так спокойно продолжает:

— И еще принеси молока, колбасы и чего-нибудь к 
чаю.

Уходим из гостей. Говорю малому (5 лет):
— Попрощайся.
— Я вас прощаю!

КОНКУРСЫ. ТЕХНИЧЕСКОЕ, НЕФТЕГАЗО-
ВОЕ НАПРАВЛЕНИЕ 
Фонд «Сколково», РГУ нефти и газа им. Губки-
на, «Газпром-нефть», «Башнефть», «Татнефть» 
запускают Skolkovo Petroleum Challenge 
2016 — конкурс инновационных проектов 
по разработке технологий для нефтегазовой 
отрасли. 
Гранты до 5 млн руб., возможности для ис-
пытаний и внедрения своих разработок на 
объектах партнеров
http://sk.ru/news/b/pressreleases/
archive/2016/09/13/fond-skolkovo-i-rgu-nefti-i-
gaza-sovmestno-s-industrialnymi-partnyorami-
otkryvayut-konkurs-innovacionnyh-
neftegazovyh-proektov.aspx 
Дедлайн — 18 ноября 2016

СИБУР объявляет о проведении «VI Между-
народного конкурса идей «IQ-CHem» по 
инновациям в области производства и при-
менения нефтехимических продуктов.

Призовой фонд — 6 млн руб.
http://www.iq-chem.com 
Дедлайн — март 2017

Конкурс научно-технических и инновацион-
ных разработок в топливно-энергетической 
и добывающей отраслях «ТЭК-2016». Орга-
низаторы — «Технологии развития», Мини-
стерство энергетики, Федеральное собрание 
России. 
Денежные премии, дипломы и почетные 
знаки
http://www.technodevelop.ru/tek 
Дедлайн — 31 декабря 2016 

РЕСУРСЫ С ИНФОРМАЦИЕЙ О КОНКУРСАХ, 
ГРАНТАХ, СТИПЕНДИЯХ
ДЛЯ АРХИТЕКТОРОВ, ДИЗАЙНЕРОВ 
Architime http://www.architime.ru/index.htm 
«Культура и креативность» https://www.
culturepartnership.eu/ 
Теория и практика 

http://theoryandpractice.ru/
grants?disciplines=arkhitektura-i-urbanistika 
Интернет-издание об архитектуре 
http://archspeech.com/ 

ДЛЯ ВСЕХ
T&P http://theoryandpractice.ru/grants 
Архитекторам, PR и реклама, творческие спе-
циальности, гранты, стажировки, конкурсы
http://www.konkursgrant.ru/index.php/ru/ 
Стажировки, в том числе оплачиваемые, за 
рубежом. Летние школы, гранты 
http://grantist.com/ 
Управление научных исследований СПбГТИ 
http://science.spb.ru/tenders 

ЗА СПРАВКАМИ ОБРАЩАТЬСЯ В ЭКСПЕРТ-
НО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ ЦЕНТР (ЭАЦ):
Мария Сакаева — замдиректора ЭАЦ, 
msakaeva@ugtu.net, тел. 8904 225 0188
Станислав Автамонов — директор ЭАЦ, 
savtamonov@ugtu.net, тел. 8904 203 8531

Уважаемые сотруд-
ники и студенты! 

Новый учебный 
год — это время 

новых возможно-
стей. Представляем 

вашему вниманию 
подборку гран-

тов, стажировок и 
конкурсов ГРАНТ 

ИНФО 
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Фотографии Сергея СОКОЛОВА    

Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

Ускорение «броуновскому движе-
нию» придали модераторы мероприятия 

— неистощимый на выдумки и неутоми-
мый в красноречии четверокурсник Али-
яр Мамедзаде и заместитель председа-
теля профкома по работе со студентами, 
студент ПЭМГ-1-15 Юрий Коняев.

Названия команд, признаться, не вы-
зывали фонетического восторга: ПГ, БС, 
ПЭМГ… Исключение составили будущие 
менеджеры, превратившиеся на время 
квеста в «Дельфинчиков», и группа ПЭМГ-
2-16 из ИГНиТТа, капитан которой сказал, 
как припечатал: «Колено». То ли сустав 
его беспокоил после кросса, то ли крепко 
засела в голове лекция о трубопровод-
ной арматуре.

Сверяясь с маршрутным листом, сту-
денты сновали из «Буревестника» в кор-
пус Л, мчались к бизнес-инкубатору и 
корпусу К. 

Верно сориентироваться и резво 
преодолеть путь — это лишь полдела. 

Надо еще и с заданиями справиться. 
Например, в законный выходной о ма-
тематике вспомнить: как называется 
график квадратичной функции? какой 
угол образуют стрелки часов, показы-
вающие 16:00? Справились? Молодцы! 
Бежим дальше. На станции «Библио-
тека» участников квеста поджидал де-
сяток книг. Читал или не читал «Гарри 
Поттера» или «Теорию вероятности 
и математическую статистику» — не 
столь важно. Главное — определить на 
глаз, сколько страниц в каждой книжке. 
Не угадал — вприсядку гусиным шагом 
марш! Да еще с книгой на голове. «И 
прикольно, и полезно», — подбадрива-
ли себя проштрафившиеся. 

Решая кроссворд на английском язы-
ке, первокурсники не скрывали желание 
посмотреть в глаза тому, кто придумал 
задание, и коротко спросить: «За что?!» 
То ли дело конкурс «Валюта»! Отвечали, 
улыбаясь, словно карманы трещат от ру-
пий, юаней и прочих дензнаков. Правда, 
монгольский тугрик некоторым подпор-
тил результат. 

Еще организаторы квеста предлагали 
коллективно спеть и расшифровать за-
кодированное выражение. А на спортив-
ной станции проверили знания истории 
Олимпийских игр.   

Команда РЭНГМ-1-16 (капитан Руслан 
Лызлов) пришла на финиш первой и с 
блаженной расслабленностью фавори-
тов поджидала остальных. 

— Вы все герои уже потому, что 
пришли. Призы получают все команды! 

— радостно сообщил Алияр Мамедзаде 
и, улыбаясь, добавил: «Просто интерес-
но было наблюдать, как вы бегаете». 

Квестеры его оптимизма не разделили 
и потребовали подсчета баллов. Наивные, 
они не знали, что Алияр — КВН-щик со 
стажем. Объявили тройку лидеров. Но кто 
же самый-самый? Модератор предложил 
творческий конкурс «на посошок». Поапло-
дировав артистам, подвел итог: «Все в рав-
ной степени молодцы!» Вокруг парня стал 
угрожающе сужаться круг первокурсни-
ков. Положение спас Юрий Коняев с семью 
коробками пиццы: «А не пора ли нам под-
крепиться?» Возражающих не нашлось :)

ЧТО? ГДЕ? 
КУДА?

Первичная профсоюзная организация УГТУ подготовила 
для первокурсников ознакомительный квест. 25 сентября 
семь студенческих команд пеше и спешно передвигались 
в районе улиц Сенюкова и Юбилейной, на ходу соображая: 
что и где, куда двигаться дальше.


